

**Des Conventions démocratiques de refondation de l'Europe,
en général,
et de la théorie de la démocratie délibérative, en particulier.
Entre conversation et considération.**

La communication est une activité importante de la vie politique dans les sociétés complexes. On la retrouve à toutes les échelles, du niveau individuel à l'international en passant par l'interinstitutionnel. Pourtant, à tous ces échelons, dans les débats en tout genre qui prétendent donner la parole aux citoyens, et même dans les théories politiques qui légitiment cette inclusion plus grande, il est bien rare qu'on se prenne la peine de s'interroger sur les capacités communicationnelles à mobiliser.

Souvent c'est l'exigence d'argumenter qui s'impose. Habermas fut longtemps l'autorité invoquée à ce sujet. C'est encore le cas dans le Rapport d'information pour les conventions sur l'Europe (N° 482 ci-joint). On a même parlé avec le philosophe des sciences sociales de tournant linguistique. Ses récentes publications en attestent (2018). Pourtant, nous n'avons pas de théorie de l'argumentation chez lui (Reber, 2011, texte joint) comme nous le verrons en détail.

Toutefois, nous ferons valoir d'autres capacités communicationnelles, rarement évoquées à côté de l'argumentation, de la narration ou encore de l'interprétation :

la conversation et la considération.

Nous terminerons avec deux capacités plus élémentaires :

la question et la réponse.

La question devrait pouvoir permettre d'ouvrir le débat entre philosophie et sociologie quantitative. En effet celle-ci s'appuie sur des *question*-naires et suppose des capacités communicationnelles (au moins celles de comprendre les questions et de répondre) chez les interviewés. De même elle ordonne les questions.

L'exposé devrait permettre de revenir sur les *Conventions démocratiques* et sur la problématique de la citoyenneté critique, revues à l'aune des clarifications apportées précédemment.

Documents mentionnés :

- Pour une présentation des *Conventions*, voir le Rapport d'information N° 482.
- Pour une présentation des Consultations citoyennes actualisée, voir : <https://www.touteurope.eu/consultations-citoyennes.html>.
- Pour une problématisation de la théorie de la démocratie délibérative, voir article joint : Reber, B. « Argumenter et délibérer entre éthique et politique », dans Reber B. (dir.), *Vertus et limites de la démocratie délibérative, Archives de Philosophie*, Tome 74, avril-juin 2011, pp. 289-303.
- Pour les publications récentes d'Habermas (en français) : Habermas, J., *Parcours*, vol. 1, *Sociologie et théorie du langage – Pensée postmétaphysique* et 2 *Théorie de la rationalité – Théorie du langage*, Gallimard, 2018.